



## Conclusion

Les progrès économiques considérables réalisés récemment par l'Indonésie et l'importance politique de plus en plus grande que prend ce pays dans la région de l'ANASE ont mené à des relations bilatérales plus développées. Le Canada reconnaît qu'il est possible d'en arriver à des relations de commerce et d'investissement beaucoup plus intenses, ainsi qu'au resserrement des liens entre les établissements d'enseignement, ce qui serait à l'avantage des deux pays.

Le commerce entre le Canada et l'Indonésie a plus que doublé dans les dix dernières années. L'un ne constitue cependant pas un intervenant principal dans le total des échanges commerciaux de l'autre, et les possibilités demeurent considérables. Le commerce du Canada s'étend de plus en plus au-delà des produits de base, pour englober les articles fabriqués et la prestation de services à l'étranger, y compris le savoir-faire technique et la formation.

Grâce à l'accroissement des échanges commerciaux et à la coopération dans divers secteurs, les relations entre le Canada et l'Indonésie continueront de se multiplier et d'être avantageux pour l'un comme pour l'autre. En mettant plus d'accent sur le partage des compétences canadiennes, l'Indonésie sera en mesure de mieux répondre à ses besoins de développement et de se rendre plus concurrentielle sur le marché mondial.

Certaines provinces, qui ont reconnu le potentiel offert par le marché indonésien, se sont attachées à promouvoir leurs entreprises en Indonésie au moyen de diverses activités, telles des foires et des missions commerciales. Le Canada et l'Indonésie ont déjà conclu des accords de coopération dans les domaines de l'agriculture et de la défense, en plus de collaborer au sein d'organisations multilatérales. Les possibilités de renforcement de ce partenariat demeurent excellentes.

L'Indonésie a fait la preuve de son engagement à l'égard de la mise en place d'une économie plus libérale, davantage axée sur le marché. Le Canada encourage le secteur privé à explorer les débouchés offerts par les marchés indonésiens. Dans le cadre de son partenariat avec l'ANASE et de ses relations bilatérales, le Canada peut continuer à aider l'Indonésie à progresser vers une prospérité durable.